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川崎市
か わ さ き し

外国人市民代表者会議
がいこくじんしみんだいひょうしゃかいぎ

 

（第
だい

7期
き

 第
だい

1年
ねん

 第
だい

2回
かい

 第
だい

1日
にち

） 

議事録
ぎ じ ろ く

 

 

1 日時
に ち じ

 2008（平成
へいせい

20）年
ねん

6月
がつ

15日
にち

（日
にち

） 午後
ご ご

2時
じ

～5時
じ

 

2 場所
ば し ょ

 川崎市
か わ さ き し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

センター
せ ん た ー

 

3 出席者
しゅっせきしゃ

 

（1）代表者
だいひょうしゃ

 24名
めい

 

金
きん

 成美
そ ん み

、金
きん

 勇徳
よんどく

、高
こう

 義甲
うぃがぶ

、権
ごん

 純徳
すみのり

、趙
ちょう

 龍済
よんじぇ

、朴
ぱく

 海淑
へ す く

、裵
ぺ

 康徳
か ん ど

、殷
いん

 珊珊
さんさん

、 

上田
う え だ

 馨霞
しんしゃ

、姜
きょう

 弘
こう

、金
きん

 蓓
ばい

、鈴木
す ず き

 新琴
しんきん

、張
ちょう

 学峰
がくほう

、古谷
ふ る や

 史子
ふ み こ

、楊
よう

 帆
はん

、髙橋
たかはし

 ロサ
ろ さ

、 

パラード
ぱ ら ー ど

 ベルフェ
べ る ふ ぇ

、中森
なかもり

 ジュリア
じ ゅ り あ

 みどり、石川
いしかわ

 サイルン
さ い る ん

、タオワン
た お わ ん

 キッティチャイ
き っ て ぃ ち ゃ い

、 

エロック
え ろ っ く

 ハリマー
は り ま ー

、モッハマド
も っ は ま ど

 アスリ
あ す り

、ユナズ
ゆ な ず

 イサヌル
い さ ぬ る

 アフディ
あ ふ で ぃ

、 

アディカリ
あ で ぃ か り

 スディープ
す で ぃ ー ぷ

、千田
せ ん だ

 マリアナ
ま り あ な

 オアナ
お あ な

、クシュタ
く し ゅ た

 オレナ
お れ な

 

（2）事務局
じ む き ょ く

 

小野寺
お の で ら

 室長
しつちょう

、亀田
か め だ

 主幹
しゅかん

、清田
き よ た

 主幹
しゅかん

、石川
いしかわ

 主幹
しゅかん

、 

高村
たかむら

 主幹
しゅかん

、小川
お が わ

 主査
し ゅ さ

、渋谷
し ぶ や

 専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

 

4 傍聴
ぼうちょう

者
しゃ

 3人
にん

 

5 会議
か い ぎ

次第
し だ い

（公開
こうかい

） 

（１） 開会
かいかい

のあいさつ 

（２） 委嘱状
いしょくじょう

交付
こ う ふ

 

（３） 事務局
じ む き ょ く

説明
せつめい

 

（４） 議事
ぎ じ

 

① 調査
ちょうさ

審議
し ん ぎ

の進
すす

め方
かた

について 

② 各種
かくしゅ

実行
じっこう

委員会
い い ん か い

について 

③ 市
し

の審議会
し ん ぎ か い

等
とう

の委員
い い ん

について 

（５） その他
た

 

（６） 事務
じ む

連絡
れんらく

 

（７） 閉会
へいかい

 

 

6 議事
ぎ じ

等
とう

の経過
け い か

 

 

【調査審議
ちょうさしんぎ

の進
すす

め方
かた

について】 

＜＜部会
ぶ か い

について＞＞ 

委員長
いいんちょう

 「まずは部会
ぶ か い

をいくつ作
つく

るか考
かんが

えたい」 

委員
い い ん

  「10年
ねん

という節目
ふ し め

であるので、これまでの提言
ていげん

を洗
あら

い出
だ

すという部会
ぶ か い

と、文化部会
ぶ ん か ぶ か い

と

教育部会
きょういくぶかい

があった方
ほう

が良
よ

い。」 

委員
い い ん

  「部会
ぶ か い

が多
おお

ければ、それだけ意見
い け ん

が細
こま

かく反映
はんえい

されるというメリット
め り っ と

はある。前回
ぜんかい

は2つ部会
ぶ か い

を

分
わ

けたが、2つ、3つでも構
かま

わない。」 

委員
い い ん

  「26人
にん

を、3部会
ぶ か い

にすると1部会
ぶ か い

8、9人
にん

になる。2部会
ぶ か い

では13、14人
にん

になり、意見
い け ん

も色
いろ

々
いろ

出
で

るの

で、2つでよい。」 

委員
い い ん

  「3つに分
わ

けたいとも思
おも

うが、実際問題
じっさいもんだい

としては最後
さ い ご

の提案
ていあん

のとき、たくさんでまとまらない

提言
ていげん

になるのでは。2つに分
わ

けて提言
ていげん

を絞
しぼ

るような組
そ

織
しき

の体
たい

制
せい

がよい。」 

委員
い い ん

  「最後
さ い ご

にまとめるのがなぜ難
むずか

しいのかということを説明
せつめい

をしてほしい。また提言数
ていげんすう

は決
き

めら
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れているのか。」 

委員
い い ん

  「条例
じょうれい

を読
よん

んだ限
かぎ

り提言数
ていげんすう

は決
き

まっていない。提言
ていげん

は各部会
か く ぶ か い

で何
なに

をいくつ出
だ

すか、それぞれ

が決
き

めて、全体会
ぜんたいかい

で同意
ど う い

、信任
しんにん

を得
え

て決
き

まるということである。」 

委員
い い ん

  「そうであれば、3つの部
ぶ

会
かい

に分
わ

けてもよいと思
おも

う。2つだったら13人
にん

。13人
にん

が十分
じゅうぶん

に話
はな

せな

い場合
ば あ い

があるから、3つのグル
ぐ る

ー
ー

プ
ぷ

に分
わ

けたほうがよい。テーマ
て ー ま

は教育
きょういく

と社会
しゃかい

。もう1つは、

提言
ていげん

の再評価
さいひょうか

。」 

委員
い い ん

  「部会
ぶ か い

を2つにするか3つにするかを挙手
きょしゅ

で決
き

め、その次
つぎ

の段階
だんかい

で議論
ぎ ろ ん

した方
ほう

がよいのではな

いか。決定
けってい

したら、その意見
い け ん

を尊重
そんちょう

して最善
さいぜん

を尽
つ

くすということでどうか。」 

委員長
いいんちょう

 「何
なに

かほかに意見
い け ん

はあるか。なければ挙手
きょしゅ

にて決定
けってい

したい。」（→意見
い け ん

なし） 

 

＜採決
さいけつ

＞部会
ぶ か い

の数
かず

について 

①「部会
ぶ か い

数
すう

2つ」（→挙手
きょしゅ

18名
めい

）●①に決定 

②「部会
ぶ か い

数
すう

3つ」（→挙手
きょしゅ

6名
めい

） 

 

＜＜部会
ぶ か い

の内容
ないよう

について＞＞ 

委員長
いいんちょう

 「部会
ぶ か い

の内容
ないよう

について。社会生活
しゃかいせいかつ

と教育
きょういく

にするのか、もしくはほかの内
ない

容
よう

を入
い

れるのか。」 

委員
い い ん

  「教育
きょういく

と社会
しゃかい

でよいと思
おも

う。」 

 

＜採決
さいけつ

＞部会
ぶ か い

の内容
ないよう

について 

①「教育
きょういく

と社会
しゃかい

」（→挙手
きょしゅ

全員
ぜんいん

）●可決
か け つ

 

 

 委員長
いいんちょう

 「教育
きょういく

と社
しゃ

会
かい

について部会
ぶ か い

を作
つく

ることが決
き

まった。どちらに入
はい

りたいか皆
みな

さんの挙
きょ

手
しゅ

をお願
ねが

 

いしたい。」 

委員
い い ん

  「どちらかに入
はい

る前
まえ

に、社会部会
しゃかいぶかい

と教育部会
きょういくぶかい

の大体
だいたい

の議論
ぎ ろ ん

の内容
ないよう

や、方向性
ほうこうせい

を話
はな

した方
ほう

が 

よいのではないか。」 

委員
い い ん

  「2つの部会
ぶ か い

に分
わ

けた上
うえ

で、各部会
か く ぶ か い

で内容
ないよう

を決
き

めればいい。」 

委員
い い ん

  「部会
ぶ か い

別
べつ

になれば、細
こま

かいことが出
で

てくるから、その部会
ぶ か い

で審議
し ん ぎ

した方
ほう

がいい。」 

委員長
いいんちょう

 「審議内容
しんぎないよう

に関
かん

しては各部会
か く ぶ か い

の方
ほう

で決
き

めるということでよいか。」（→挙手
きょしゅ

全員
ぜんいん

） 

委員長
いいんちょう

 「審
しん

議
ぎ

内
ない

容
よう

に関
かん

しては、各部会
か く ぶ か い

で審議
し ん ぎ

してもらうことにする。」 

 

＜＜部会
ぶ か い

メ
め

ンバー
ん ば ー

＞＞ 

教育
きょういく

部会
ぶ か い

：張
ちょう

（部
ぶ

会長
かいちょう

）、金
きん

（勇
よん

）（副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

）、石川
いしかわ

、殷
いん

、上田
う え だ

、エロック
え ろ っ く

、姜
きょう

、権
ごん

、鈴木
す ず き

、

千田
せ ん だ

、髙
たか

橋
はし

、中森
なかもり

、古谷
ふ る や

、モッハマド
も っ は ま ど

、楊
よう

（15名
めい

） 

社会
しゃかい

部会
ぶ か い

：朴
ぱく

（部
ぶ

会長
かいちょう

）、アディカリ
あ で ぃ か り

（副部
ふ く ぶ

会長
かいちょう

）、金
きん

（成
そん

）、金
きん

（蓓
ばい

）、クシュタ
く し ゅ た

、高
こう

、

タオワン
た お わ ん

、趙
ちょう

、パラード
ぱ ら ー ど

、裵
ぺ

、ユナズ
ゆ な ず

 （11名
めい

） 

 

委員長
いいんちょう

 「では部会
ぶ か い

に分
わ

かれて審議
し ん ぎ

を行
おこな

いたい。」 

 

【教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

】 

事務局
じ む き ょ く

より部会
ぶ か い

および部会
ぶ か い

長
ちょう

・副部会長
ふくぶかいちょう

について説明
せつめい

。部
ぶ

会員
かいいん

の互選
ご せ ん

により、部会長
ぶかいちょう

として張
ちょう

学
がく

峰
ほう

委員
い い ん

、副部会長
ふくぶかいちょう

として金
きん

勇
よん

徳
どく

委員
い い ん

を選出
せんしゅつ

。 

 

＜＜部会名
ぶ か い め い

について＞＞ 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「わからないことばかりなので、皆
みな

さんの力
ちから

で支
ささ

えてほしい。今日
き ょ う

の会議
か い ぎ

で、決
き

めること
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は、部会
ぶ か い

の名前
な ま え

と これから部会
ぶ か い

で議論
ぎ ろ ん

するテーマ
て ー ま

の2つ。先
さき

に部会
ぶ か い

の名前
な ま え

を決
き

めるよう

に進
すす

めたい。」 

委員
い い ん

  「部会
ぶ か い

の名前
な ま え

を『教育
きょういく

文化
ぶ ん か

』にした方
ほう

がよい。教育
きょういく

、あるいは文化
ぶ ん か

について議論
ぎ ろ ん

したいの

でこの部
ぶ

会
かい

に入
はい

った。」 

委員
い い ん

  「今
いま

の意見
い け ん

に共感
きょうかん

するが、文
ぶん

化
か

に加
くわ

えて国際
こくさい

理解
り か い

。国際教育理解
こくさいきょういくりかい

にしてはどうか。」 

委員
い い ん

  「国際
こくさい

理解
り か い

は、つまり日本人
に ほ ん じ ん

の子
こ

どもに対
たい

して外
がい

国
こく

文
ぶん

化
か

を伝
つた

えることか。」 

委員
い い ん

  「国際理解教育
こくさいりかいきょういく

も教育
きょういく

の1つの枠
わく

。教育
きょういく

の枠
わく

はたくさんあり、長
なが

すぎる。はっきり教
きょう

育
いく

だ

けではどうか。」 

委員
い い ん

  「川崎
かわさき

には多
おお

くの外
がい

国
こく

人
じん

が住
す

んでおり、日本
に ほ ん

の子
こ

どもたちと接
せっ

し、文化
ぶ ん か

などを、知
し

っていく

ことが国際
こくさい

理解
り か い

になる。そうしたことが保護者
ほ ご し ゃ

にも外国
がいこく

のことを気
き

にかけるようになるき

っかけとなるのではないか。」 

委員
い い ん

  「『国際
こくさい

教育
きょういく

理解
り か い

』と『国際
こくさい

理解
り か い

』の、どちらか。日本語
に ほ ん ご

としてのニュアンス
に ゅ あ ん す

の違
ちが

いを説明
せつめい

してほしい。」 

委員
い い ん

  「『国際
こくさい

教育
きょういく

理解
り か い

』は、先
せん

生
せい

が教
おし

える。『国際
こくさい

理解
り か い

』は、先生
せんせい

ではなくその国際
こくさい

文化
ぶ ん か

と触
ふ

れ

合
あ

い、子
こ

どもたちが、その国
くに

の文化
ぶ ん か

を理解
り か い

する。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「部
ぶ

の内容
ないよう

を全部
ぜ ん ぶ

まとめて表現
ひょうげん

するのは難
むずか

しい。簡単
かんたん

な名前
な ま え

で十分
じゅうぶん

だと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「国際
こくさい

理解
り か い

という、深
ふか

いことではなくて、『文化
ぶ ん か

』でいいのではないか。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「ではこれまで出
で

た意見
い け ん

で挙
きょ

手
しゅ

をお願
ねが

いしたい。『教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

』が多数
た す う

であるので、

本部会
ほ ん ぶ か い

を『教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

』としたい。」 

 

＜＜審議
し ん ぎ

テーマ
て ー ま

について＞＞ 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「教育
きょういく

分野
ぶ ん や

と文化
ぶ ん か

。教育
きょういく

は、幼稚園
よ う ち え ん

から大学
だいがく

まで、社会人教育
しゃかいじんきょういく

などの教育
きょういく

活動
かつどう

が含
ふく

まれ

る。その教育問題
きょういくもんだい

と支援
し え ん

や改善
かいぜん

を議題
ぎ だ い

にする。もう1つは、文化
ぶ ん か

。文化
ぶ ん か

は範囲
は ん い

が非常
ひじょう

に広
ひろ

い。どんなものが含
ふく

まれるか。文芸
ぶんげい

・音楽
おんがく

、あとス
す

ポ
ぽ

ー
ー

ツ
つ

も同
おな

じ文
ぶん

化
か

に入
はい

るだろう。」 

委員
い い ん

  「文
ぶん

化
か

は本
ほん

当
とう

に広
ひろ

い。限
かぎ

られた時
じ

間
かん

の中
なか

で、議論
ぎ ろ ん

し、まとめなければならない。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「文化
ぶ ん か

の名前
な ま え

の研究
けんきゅう

をするのではなく、教育
きょういく

にも、文
ぶん

化
か

の分
ぶん

野
や

が含
ふく

まれているので、そう

いう面
めん

から議題
ぎ だ い

を出
だ

したらどうか。 

私
わたし

は日本
に ほ ん

の教育
きょういく

と、日本語学校
に ほ ん ご が っ こ う

と外国人
がいこくじん

学校
がっこう

、各種
かくしゅ

学校
がっこう

との改善
かいぜん

できる面
めん

と共有
きょうゆう

できる

面
めん

を 考
かんが

えたい。日本語学校
に ほ ん ご が っ こ う

と外国人
がいこくじん

学校
がっこう

、各種学校
かくしゅがっこう

の差
さ

を理解
り か い

し、川崎市
か わ さ き し

がどうしたら

外国人
がいこくじん

と日本人
に ほ ん じ ん

の市民
し み ん

が共生
きょうせい

できるかという部分
ぶ ぶ ん

を追求
ついきゅう

したい。こうした川崎市内
かわさきしない

の

外国人学校
がいこくじんがっこう

への待遇
たいぐう

と、日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

の中
なか

での外国人
がいこくじん

の子
こ

どもたちが受
う

けている教育
きょういく

、およ

び日本人
に ほ ん じ ん

の子
こ

どもの国際
こくさい

理解
り か い

の必要性
ひつようせい

について議題
ぎ だ い

したい。」 

委員
い い ん

  「私
わたし

は、教育
きょういく

のテーマ
て ー ま

については国家
こ っ か

百年
ひゃくねん

の大計
たいけい

といわれるような問題
もんだい

と、いじめの問題
もんだい

等
とう

、非常
ひじょう

に切実
せつじつ

で現実的
げんじつてき

な問題
もんだい

があると思
おも

う。教育
きょういく

はその国
くに

の政
せい

治
じ

に大
おお

きく左
さ

右
ゆう

される。

具体的
ぐ た い て き

なテーマ
て ー ま

として、日本
に ほ ん

における在
ざい

日
にち

の外
がい

国
こく

人
じん

学
がっ

校
こう

に対
たい

する接
せっ

し方
かた

を議論
ぎ ろ ん

のテ
て

ー
ー

マ
ま

と

して取
と

り上
あ

げてほしい。川崎市
か わ さ き し

の場合
ば あ い

では、朝鮮
ちょうせん

学校
がっこう

がある。少
すこ

し広
ひろ

げると、横浜
よこはま

に

中華学校
ちゅうかがっこう

というのがある。それと同
おな

じく横浜
よこはま

にアメリカンスク
あ め り か ん す く

ール
ー る

も。 私
わたし

の知
し

る限
かぎ

り

日本
に ほ ん

に朝鮮
ちょうせん

学校
がっこう

、韓国語
か ん こ く ご

学校
がっこう

、アメリカンスク
あ め り か ん す く

ー
ー

ル
る

、それから中華
ちゅうか

学校
がっこう

などがある。そう

いったところに対
たい

する日
に

本
ほん

の国
くに

の接
せっ

し方
かた

、政
せい

策
さく

、それをひとつ議論
ぎ ろ ん

のテ
て

ー
ー

マ
ま

として取
と

り挙
あ

げてどうか。」 

委員
い い ん

  「以前
い ぜ ん

はずっと東京
とうきょう

に住
す

んでいた。東京
とうきょう

都
と

は、都
と

内
ない

に住
す

む外
がい

国
こく

人
じん

の専業
せんぎょう

主婦
し ゅ ふ

、労働者
ろうどうしゃ

、

留学生
りゅうがくせい

をフォロー
ふ ぉ ろ ー

して、色々
いろいろ

なところへ派遣
は け ん

させている。私
わたし

は『留学生
りゅうがくせい

が先生
せんせい

』という

プログラム
ぷ ろ ぐ ら む

に入
はい

っていたが、週
しゅう

に3回
かい

くらい色々
いろいろ

なところに行
い

き、自国
じ こ く

について日本語
に ほ ん ご

で
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話
はな

した。ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

的
てき

な活動
かつどう

だが、私
わたし

たちの力
ちから

でもできることだと思
おも

う。このような

ことが川
かわ

崎
ざき

でも可能
か の う

ではないか。」 

委員
い い ん

  「日本語
に ほ ん ご

が母国語
ぼ こ く ご

ではない子
こ

どもたちについて話
はな

したい。次
つぎ

に国際
こくさい

理解
り か い

教育
きょういく

。川崎市
か わ さ き し

の学校
がっこう

で国際理解教育
こくさいりかいきょういく

を行
おこな

うクラス
く ら す

が2つあるが、それについての話
はなし

もしたい。」 

委員
い い ん

  「親
おや

の国際結婚
こくさいけっこん

などで日本国籍
にほんこくせき

を取得
しゅとく

したような、外国人市民
がいこくじんしみん

の日本語
に ほ ん ご

の問題
もんだい

や外国人
がいこくじん

の子
こ

どもの教育問題
きょういくもんだい

について考
かんが

えたい。」 

委員
い い ん

  「子
こ

どもの教育
きょういく

の関係
かんけい

を話
はな

したい。いじめは外国人
がいこくじん

だけの問題
もんだい

ではなく、日本人
に ほ ん じ ん

にも大
おお

きな

問題
もんだい

だが、外国人
がいこくじん

のケース
け ー す

は深刻
しんこく

である。親
おや

は子
こ

どもが何
なん

の問題
もんだい

もなく学校
がっこう

で勉強
べんきょう

し、

小
しょう

、中
ちゅう

、高校
こうこう

、大学
だいがく

や専門学校
せんもんがっこう

へ行
い

くことを望
のぞ

んでいる。もし小学校
しょうがっこう

から不登校
ふ と う こ う

になる

と、子
こ

どもが学校
がっこう

を嫌
いや

になってしまう。子
こ

どもが大学
だいがく

までいけるように育
そだ

てたい。その点
てん

を話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「学校
がっこう

が教育支援
きょういくしえん

をどうすればうまく利用
り よ う

できるか 考
かんが

えたい。知
し

り合
あ

いが麻生区学習支援
あそうくがくしゅうしえん

サポ
さ ぽ

ート
ー と

に登
とう

録
ろく

したが、27人中
にんちゅう

、利用
り よ う

された先生
せんせい

は13人
にん

だけであった。支援
し え ん

して欲
ほ

しい子
こ

どもはたくさんいるはずだが、どうして利用
り よ う

していないのか。支援
し え ん

をうまく利用
り よ う

すること

ができるようになればよい。」 

委員
い い ん

  「母語
ぼ ご

が日本語
に ほ ん ご

ではない子
こ

どもの、母語
ぼ ご

の教育
きょういく

と日本語
に ほ ん ご

の教育
きょういく

を話
はな

したい。最近
さいきん

、中国人
ちゅうごくじん

のお母
かあ

さんが、子
こ

どもとコミュニケ
こ み ゅ に け

ー
ー

ション
し ょ ん

がうまくとれないことがある。家庭
か て い

ではあま

り上手
じょうず

でない日本語
に ほ ん ご

で子
こ

どもと話
はな

し、子
こ

どもは中国語
ちゅうごくご

も全然
ぜんぜん

できない。このように両言語
りょうげんご

ともうまく習得
しゅうとく

できないケース
け ー す

がある。個人
こ じ ん

の問題
もんだい

ではあるが、このような人
ひと

が増
ふ

えたら

社会
しゃかい

問題
もんだい

になる。社会問題
しゃかいもんだい

になる前
まえ

に政府
せ い ふ

や行政
ぎょうせい

に手助
て だ す

けしてほしい。 

また、子
こ

どものアイデンティティ
あ い で ん て ぃ て ぃ

について議題
ぎ だ い

にしたい。 私
わたし

は20代
だい

後半
こうはん

に日本
に ほ ん

に来
き

て、

日本
に ほ ん

に十何年
じゅうなんねん

住
す

んでいる。そして中国
ちゅうごく

に帰国
き こ く

したとき、100％中国人
ちゅうごくじん

ではない気
き

がする。

自分
じ ぶ ん

の子
こ

どもは将来
しょうらい

どういう人
ひと

になるか、例
たと

えば在
ざい

日
にち

韓
かん

国
こく

・朝
ちょう

鮮
せん

人
じん

とか、今
いま

までの経
けい

験
けん

者
しゃ

に教
おし

えてもらい、どう対応
たいおう

したら良
よ

いのか話
はなし

をしたい。」 

委員
い い ん

  「具体的
ぐ た い て き

な提案
ていあん

がある。それは時期尚早
じきしょうそう

という印象
いんしょう

を受
う

けるが、国際結婚
こくさいけっこん

の実態
じったい

とその問題
もんだい

点
てん

を探
さぐ

ることである。あと10年
ねん

経
た

つと、今子育
い ま こ そ だ

て中
ちゅう

の人
ひと

も子
こ

どもの結
けっ

婚
こん

問
もん

題
だい

が出
で

ると思
おも

う。在日
ざいにち

朝鮮
ちょうせん

、韓国人
かんこくじん

においても、非常
ひじょう

に国際
こくさい

結婚
けっこん

、日本人
に ほ ん じ ん

との結婚
けっこん

が多
おお

い。」 

委員
い い ん

  「自分
じ ぶ ん

の国
くに

の言葉
こ と ば

や文化
ぶ ん か

を、日
に

本
ほん

人
じん

に伝
つた

えたい。また、子
こ

どもが日
に

本
ほん

語
ご

教
きょう

育
いく

を受
う

けて、

両親
りょうしん

よりも日本語
に ほ ん ご

が上手
じょうず

になることで生
しょう

じる問題
もんだい

についても話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「市
し

をうまく利用
り よ う

し、支援
し え ん

を受
う

けたい子
こ

どもへ教育支援
きょういくいえん

がなぜうまくできないのか。私
わたし

たち

が何
なに

か力
ちから

になれることがあれば、やっていきたい。もう1つは、文
ぶん

化
か

にも力
ちから

を入
い

れたい。

でれば外
がい

国文化
こ く ぶ ん か

ではなくて、新
あたら

しい文化
ぶ ん か

が生
う

まれればよいと思
おも

っている。日本
に ほ ん

の文化
ぶ ん か

で

も、中国
ちゅうごく

の文化
ぶ ん か

でも、アメリカ
あ め り か

の文化
ぶ ん か

でもない、新
あたら

しい波
なみ

となるような文化
ぶ ん か

。そういう

環境
かんきょう

や観念
かんねん

、思想
し そ う

を持
も

てるようになれば、様々
さまざま

なことがうまくできるのではないか。」 

委員
い い ん

  「大学
だいがく

時代
じ だ い

に中学校
ちゅうがくこう

・高校
こうこう

の異文化理解教育講師
い ぶ ん か り か い き ょ う い く こ う し

をした経験
けいけん

から、大事
だ い じ

なことだとつくづく

思
おも

った、国際異文化理解
こ く さ い い ぶ ん か り か い

の講座
こ う ざ

や、制度
せ い ど

について話
はな

をしたい。」 

委員
い い ん

  「教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

だが、私
わたし

にとって教育
きょういく

と文化
ぶ ん か

は深
ふか

い言
こと

葉
ば

である。文化
ぶ ん か

に対
たい

しては、教育
きょういく

に

係
かか

わる文化
ぶ ん か

ということを話
はな

したい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「私
わたし

は主
おも

に2つのことについて議論
ぎ ろ ん

したい。1つは、外国
がいこく

からの子
こ

どもと大人
お と な

の日本文化
に ほ ん ぶ ん か

と

母語
ぼ ご

の教育
きょういく

であり、具体的
ぐ た い て き

には小
しょう

・中学校
ちゅうがっこう

の学習
がくしゅう

支援
し え ん

。もう1つは、アイデンティティ
あ い で ん て ぃ て ぃ

の教育
きょういく

、いわゆる母語
ぼ ご

の教育
きょういく

。国際結婚
こくさいけっこん

がどんどん増
ふ

え、国籍
こくせき

とは別
べつ

の母
ぼ

国
こく

の文
ぶん

化
か

を持
も

っている。しかし、子
こ

どもが日本語中心
にほんごちゅうしん

の教育
きょういく

の中
なか

で、中国語
ちゅうごくご

、タガログ
た が ろ ぐ

語
ご

、英語
え い ご

が全然
ぜんぜん
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わからないというケ
け

ー
ー

ス
す

が増
ふ

え、その母語
ぼ ご

の教育
きょういく

をどうやって力
ちから

を入
い

れるかは問題
もんだい

であ

る。ただ、「国際理解教育
こくさいりかいきょういく

に 力
ちから

を入
い

れよう」、それだけで市
し

に出
だ

しても何
なん

の改善
かいぜん

も望
のぞ

め

ない。だから「各市民館
かくしみんかん

で講座
こ う ざ

をしよう」などの具体的
ぐ た い て き

な意見
い け ん

を考
かんが

える必要
ひつよう

がある。も

う1つは、特色
とくしょく

ある事業
じぎょう

を市
し

や区
く

で行
おこな

い、そうしたものを広
ひろ

げていくようなことも考
かんが

え

ていきたい。」 

 

＜＜次回
じ か い

の審議
し ん ぎ

について＞＞ 

委員
い い ん

  「どのテ
て

ー
ー

マ
ま

から議論
ぎ ろ ん

にするか、今後何
こ ん ご な ん

の資料
しりょう

を準備
じゅんび

するかなど話
はな

し合
あ

ったらどうか。」 

委員
い い ん

  「いくつかのポイント
ぽ い ん と

にまとめ、順番
じゅんばん

に集 中
しゅうちゅう

して議論
ぎ ろ ん

していくという流
なが

れをつくらないと

いけない。3回
かい

、あるいは2回
かい

の会議
か い ぎ

をかけて、このテ
て

ー
ー

マ
ま

で議論
ぎ ろ ん

したいとか、その月
つき

にど

んなテ
て

ー
ー

マ
ま

を議論
ぎ ろ ん

したいなどを決
き

めて、掘
ほ

り下
さ

げて、ぶつかった問題
もんだい

のデ
で

ー
ー

タ
た

収 集
しゅうしゅう

とか

を事務局
じ む き ょ く

に調
しら

べてもらうのはどうか。」 

委員
い い ん

  「文化
ぶ ん か

の何
なに

かの制度
せ い ど

、学校
がっこう

の制度
せ い ど

の話
はなし

をしたら、資料
しりょう

が多
おお

いので早
はや

くに準備
じゅんび

してもらわない

と間
ま

に合
あ

わないし、何
なん

の資料
しりょう

もないまま議論
ぎ ろ ん

できない。」 

委員
い い ん

  「1つのテーマ
て ー ま

が、とても幅
はば

広
ひろ

い。成
せい

果
か

を得
え

ようとすれば、細
こま

かく具体的
ぐ た い て き

なものに焦
しょう

点
てん

を絞
しぼ

って決
き

めなければいけない。この幅広
はばひろ

いテ
て

ー
ー

マ
ま

の中
なか

でどれにするかということを決
き

めるこ

とに関
かん

しても、もう少
すこ

し時間
じ か ん

がかかる。」 

事務局
じ む き ょ く

 「それでは、これまでの意見
い け ん

をまとめて、2～3種
しゅ

類
るい

に分
わ

けて提
てい

示
じ

し、同時
ど う じ

にこれまでの類似
る い じ

する提言
ていげん

と取組状況
とりくみじょうきょう

をまとめたものを、皆
みな

さんに提示
て い じ

する資料
しりょう

作成
さくせい

いたします。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「加
くわ

えて、市
し

の学習支援施策
がくしゅうしえんしさく

とその状 況
じょうきょう

についてまとめていただきたい。また、学校
がっこう

など

で、国際
こくさい

理解
り か い

がどのような内容
ないよう

でどの程度
て い ど

おこなっているかも調
しら

べていただきたい。資料
しりょう

を用意
よ う い

してもらい、先
さき

に資
し

料
りょう

を見
み

て議論
ぎ ろ ん

すれば、詳
くわ

しい内
ない

容
よう

が出
で

ると思
おも

う。これでいか

がか。」（→反対
はんたい

なし） 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「では3つの資
し

料
りょう

作
さく

成
せい

をお願
ねが

いしたい。今日
き ょ う

はありがとうございました。これにて部会
ぶ か い

を

閉会
へいかい

します。」 

 

【社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

】 

 事務局
じ む き ょ く

が部会
ぶ か い

および部会長
ぶかいちょう

について説明
せつめい

。部員
ぶ い ん

の互選
ご せ ん

により朴海淑
ぱ く へ す く

委員
い い ん

を部会長
ぶかいちょう

に、アディカリ
あ で ぃ か り

・

スティーブ
す て ぃ ー ぶ

委員
い い ん

を副部会長
ふくぶかいちょう

に選出
せんしゅつ

。 

 

＜＜部会名
ぶ か い め い

について＞＞ 

部会長
ぶかいちょう

 「社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

をこれからはじめたい。第
だい

6期
き

で教
きょう

育
いく

部会
ぶ か い

で部
ぶ

会
かい

長
ちょう

を務
つと

めたが、大変
たいへん

勉強
べんきょう

になることがあった。勉強
べんきょう

したことを社会
しゃかい

で役
やく

に立
た

つように還
かん

元
げん

していきたい。まず、こ

の部会
ぶ か い

の名前
な ま え

を審議
し ん ぎ

したい。社会
しゃかい

でよいか、社会
しゃかい

生活
せいかつ

、もしくはより掘
ほ

り下
さ

げた内
ない

容
よう

の名
な

前
まえ

をつけるか。」 

 委員
い い ん

  「前回
ぜんかい

の社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

のままで良
よ

い。」 

部会長
ぶかいちょう

 「では正式
せいしき

の部会名
ぶ か い め い

を社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

とする。これから審議
し ん ぎ

していく上
うえ

で、自
じ

己
こ

紹
しょう

介
かい

とこの部
ぶ

会
かい

で話
はな

したい内
ない

容
よう

について発表
はっぴょう

していただきたい。」 

 

＜＜審議
し ん ぎ

テーマ
て ー ま

について＞＞ 

委員
い い ん

  「環
かん

境
きょう

に関
かん

する問
もん

題
だい

や医
い

療
りょう

と、外
がい

国
こく

人
じん

犯
はん

罪
ざい

。少
すこ

しでもこういうテ
て

ー
ー

マ
ま

を上
あ

げて審
しん

議
ぎ

した

い。」 

委員
い い ん

  「まだ来
らい

日
にち

2年
ねん

目
め

なので、困
こま

ることが、これからもたくさんあると思
おも

う。これから気
き

づいた点
てん
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などあれば言
い

っていきたい。」 

委員
い い ん

  「外国人
がいこくじん

の代表者
だいひょうしゃ

としてここに参加
さ ん か

しているので、個
こ

人
じん

の考
かんが

えや課
か

題
だい

より、今
いま

、外
がい

国
こく

人
じん

が

何
なに

に困
こま

っていて、どんな悩
なや

みがあり、どんな支援
し え ん

があればよいか調
しら

べ分析
ぶんせき

しながら、その

支
し

援
えん

のやり方法
ほうほう

や、どんなシステム
し す て む

があれば支援
し え ん

が容易
よ う い

になり、生活
せいかつ

しやすくなるかとい

うことを話
はな

したい。」 

部会長
ぶかいちょう

 「困
こま

ったことを個人
こ じ ん

の問題
もんだい

で終
お

わらせずに、この社会
しゃかい

の中
なか

で解決
かいけつ

していこうという考
かんが

えは

非常
ひじょう

によい。代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

の意義
い ぎ

でもある。」 

委員
い い ん

  「今後
こ ん ご

どんどん外国人
がいこくじん

が日本
に ほ ん

に、川崎市
か わ さ き し

に居住
きょじゅう

していく上
うえ

で、やはりもっと外国人
がいこくじん

市民
し み ん

と

日本人
に ほ ん じ ん

市民
し み ん

の垣根
か き ね

を極 力
きょくりょく

を下
さ

げるような役割
やくわり

を果
は

たす意見
い け ん

を出
だ

し合
あ

えればと思
おも

う。より

よい共生
きょうせい

が可能
か の う

な社会
しゃかい

をつくれるように、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

も日本人
に ほ ん じ ん

市民
し み ん

も抱
かか

える問
もん

題
だい

に対
たい

して

率
そっ

直
ちょく

に皆
みな

さんで意見
い け ん

を言
い

えるような環境
かんきょう

をつくりたい。そのためにも生活
せいかつ

全般
ぜんぱん

について

掘
ほ

り下
さ

げたいと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「施設
し せ つ

への課税
か ぜ い

減免
げんめん

取
と

り消
け

し問題
もんだい

が生
しょう

じており、人権
じんけん

や差別
さ べ つ

問題
もんだい

の観点
かんてん

から社会
しゃかい

生活
せいかつ

の部会
ぶ か い

を選
えら

んだ。また制裁
せいさい

問題
もんだい

もあるが、これから自
じ

分
ぶん

の国
くに

に対
たい

しても、ほかの国
くに

の方
かた

に対
たい

して

も、環境
かんきょう

や犯罪
はんざい

などいろいろ意見
い け ん

が出
で

たが、これから勉強
べんきょう

し、みんなで悩
なや

み合
あ

って意見
い け ん

を出
だ

せればよいと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「みなさん、朝鮮
ちょうせん

と韓国
かんこく

の区別
く べ つ

ができるかわからないが、もとは1つで大戦
たいせん

・冷戦
れいせん

という大
おお

きな社会
しゃかい

の流
なが

れの中
なか

の犠牲
ぎ せ い

として分
わ

けられ、希望
き ぼ う

してこうなっているわけではない。私
わたし

は

朝鮮
ちょうせん

が好
す

きだが、故郷
こきょう

は南
みなみ

であり韓国
かんこく

の中
なか

にある。そういう意味
い み

で難
むずか

しさはあるが、み

んなとがんばっていくでしょう。 

川
かわ

崎
さき

で11年
ねん

間
かん

生
せい

活
かつ

し、在日
ざいにち

同胞
どうほう

の生活
せいかつ

の、良
よ

い面
めん

も悪
わる

い面
めん

も知
し

っているつもりである。

日本
に ほ ん

での生活
せいかつ

が本当
ほんとう

に外国人
がいこくじん

の住
す

みやすい国
くに

かとなると、ノー
の ー

に少
すこ

し重
おも

きを置
お

きたい。

生活面
せいかつめん

や、歴史的
れ き し て き

にみて、まだ矛盾
むじゅん

を感
かん

じることがあるので、1つ1つ解決
かいけつ

していきたいと

思
おも

う。日本
にっぽん

政府
せ い ふ

、行政
ぎょうせい

、日本
に ほ ん

の皆様方
みなさまがた

にも要請
ようせい

したいことがある。また市民
し み ん

としての自分
じ ぶ ん

の義務
ぎ む

というものもきちんと果
は

たしていかなければと思
おも

う。 

互
たが

いの異
こと

なる文化
ぶ ん か

を認
みと

め合
あ

って、同
おな

じ人間
にんげん

として、同
おな

じ市民
し み ん

として潔癖感
けっぺきかん

を守
まも

るべきでは

ないかと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「前回
ぜんかい

、社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

で、医療
いりょう

の話
はなし

をしたいと思
おも

っていたが、時間
じ か ん

の問題
もんだい

でできなかった。

今度
こ ん ど

こそ話
はな

したい。」 

委員
い い ん

  「外国人
がいこくじん

の生活
せいかつ

を充実
じゅうじつ

するにはどうすればいいか。会社
かいしゃ

も外国人
がいこくじん

技術者
ぎじゅつしゃ

が増
ふ

えたが、技術者
ぎじゅつしゃ

たちだけではなく、子
こ

どもを含
ふく

めた家族
か ぞ く

も来日
らいにち

してくる。ただ、家族
か ぞ く

は、日本語
に ほ ん ご

がまだで

きないし、日本人
に ほ ん じ ん

と接触
せっしょく

する機会
き か い

もない。どうすればこの人
ひと

たちが日本
にほん 

での生活
せいかつ

を楽
たの

しく

過
す

ごせるか意見
い け ん

を聞
き

きたい。」 

委員
い い ん

  「前回
ぜんかい

、医療
いりょう

の話
はなし

をしたかったが、時間
じ か ん

の関係
かんけい

で不十分
ふじゅうぶん

だったので、医療
いりょう

について話
はな

し合
あ

い

たい。また、日本
に ほ ん

は自由
じ ゆ う

協定
きょうてい

を結
むす

んで、今後
こ ん ご

労働者
ろうどうしゃ

として、外国人
がいこくじん

が増
ふ

えてくる。彼
かれ

らの

不安
ふ あ ん

、戸惑
と ま ど

いを社会制度
しゃかいしえん

や支援
し え ん

からも助
たす

けられたらと思
おも

う。もう1つは市政
し せ い

参加
さ ん か

、

住民投票条例
じゅうみんとうひょうじょうれい

の話
はなし

もしたい。」 

委員
い い ん

  「医療
いりょう

をテーマ
て ー ま

にしたい。川崎市
か わ さ き し

で日本語
に ほ ん ご

ができない外国人
がいこくじん

に対
たい

する医療
いりょう

制度
せ い ど

を整
ととの

えたい。

自分
じ ぶ ん

の経験
けいけん

だが、親類
しんるい

が1カ
か

月
げつ

ぐらいの滞
たい

在中
ざいちゅう

に、病気
びょうき

になり病院
びょういん

に行
い

ったが、日本語
に ほ ん ご

し

か通
つう

じず不安
ふ あ ん

になっていた。外国人
がいこくじん

に対応
たいおう

できる病院
びょういん

があればと思
おも

う。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「11年
ねん

、日本
に ほ ん

で生活
せいかつ

しているが、生
せい

活
かつ

に不
ふ

便
べん

を感
かん

じない。それでも偏見
へんけん

や差別
さ べ つ

がないわけで

はない。外
がい

国
こく

人
じん

に対
たい

する偏
へん

見
けん

、差別意識
さ べ つ い し き

を変
か

える何
なん

らかのシ
し

ス
す

テ
て

ム
む

や支
し

援
えん

を考
かんが

えたい。そ



7 

して、日本人
に ほ ん じ ん

がそれを受
う

けとめるような何
なに

かができればいい。外国人
がいこくじん

も住
す

みやすい社会
しゃかい

で

あれば、救
すく

われる日本人
に ほ ん じ ん

も多
おお

いと思
おも

う。外国人労働協定
がいこくじんろうどうきょうてい

やＥＰＡで、これから外国人
がいこくじん

が多
おお

く来
らい

日
にち

するだろう。こうした新
あたら

しい変化
へ ん か

の中
なか

で住
す

みやすい社会
しゃかい

になっていくための力
ちから

に

なりたい。 

多
おお

く意見
い け ん

の出
で

た医療
いりょう

の問題
もんだい

を深
ふか

めていきたいと思
おも

う。次回
じ か い

の会議
か い ぎ

からは部会
ぶ か い

の中
なか

で、ある 

程度
て い ど

テ
て

ー
ー

マ
ま

を決
き

めなければならない。まずテーマ
て ー ま

を、わかりやすく掘
ほ

り下
さ

げる作業
さぎょう

を本日
ほんじつ

 

行
おこな

いたい。」 

委員
い い ん

  「防
ぼう

災
さい

をテ
て

ー
ー

マ
ま

につけ加
くわ

えたい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「では、防
ぼう

災
さい

も加
くわ

えて考
かんが

えたい。カテゴリ
か て ご り

ー
ー

をつくって考
かんが

えるのがよいだろう。」 

委員
い い ん

  「医療
いりょう

、防災
ぼうさい

、外国人
がいこくじん

への生活
せいかつ

支援
し え ん

や、生活
せいかつ

の充実
じゅうじつ

など互
たが

いを認
みと

めて生
い

きていく共生
きょうせい

、そ

の3つに分
わ

けられる。」 

委員
い い ん

  「もう1つは、差別
さ べ つ

とか犯罪
はんざい

、そして人権
じんけん

をまとめて行政
ぎょうせい

というテーマ
て ー ま

。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「医療
いりょう

と防災
ぼうさい

と共生
きょうせい

の3つのカテゴリ
か て ご り

ー
ー

になっているが、具体的
ぐ た い て き

なものと理想的
り そ う て き

なことが、

混
ま

じっている。医療
いりょう

や防災
ぼうさい

、日本
に ほ ん

の生活
せいかつ

支援
し え ん

は具体的
ぐ た い て き

にどうしたいかを掘
ほ

り下
さ

げた話
はなし

がで

きるだろう。しかし、行政
ぎょうせい

参加
さ ん か

、環境
かんきょう

、共生
きょうせい

、人権
じんけん

、市民
し み ん

文化
ぶ ん か

は、具体的
ぐ た い て き

なカテゴリ
か て ご り

ー
ー

をどうしていくかが、問題
もんだい

。」 

委員
い い ん

  「環境
かんきょう

の問題
もんだい

は、詳
くわ

しくはごみの捨
す

て方
かた

や、リサイクル
り さ い く る

、再利用
さ い り よ う

のこと。外国人
がいこくじん

には分
わ

かり

にくい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「環境
かんきょう

は、外国人
がいこくじん

にもわかる環境教育
かんきょうきょういく

や環境説明会
かんきょうせつめいかい

などが具体的
ぐ て い て き

な話
はなし

になるということ

か。人権
じんけん

や共生
きょうせい

における具体的
ぐ た い て き

な話
はなし

やアイデア
あ い で あ

はないか。例
たと

えば、犯罪
はんざい

に対
たい

しての意見
い け ん

は。」 

委員
い い ん

  「外国人
がいこくじん

による犯罪
はんざい

などが、川
かわ

崎
さき

市
し

で起
お

こっているか、起
お

こっているならばその理由
り ゆ う

はなど

を研究
けんきゅう

してみたい。」 

委員
い い ん

  「仕事
し ご と

で警察官
けいさつかん

に取調
とりしら

べの記述
きじゅつ

などのためのフ
ふ

ィ
ぃ

リ
り

ピ
ぴ

ン
ん

語
ご

を教
おし

えている。その中
なか

で、やはり

犯罪
はんざい

の 話
はなし

が出
で

てくる。いろいろな犯罪
はんざい

について議論
ぎ ろ ん

するが、原点
げんてん

となってしまうのは、

日本
に ほ ん

でうまく生活
せいかつ

ができないということである。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「犯罪
はんざい

のことを、外国人
がいこくじん

としてどう考
かんが

えるかという問題
もんだい

も、大
おお

きなテ
て

ー
ー

マ
ま

。『ここの地域
ち い き

で外国人
がいこくじん

らしきものがうろうろしていますので、ご注意
ちゅうい

してください』というビラが張
は

っ

てあるのを見
み

たことがある。犯人
はんにん

は特定
とくてい

されていないのに、外国人
がいこくじん

らしきというのは、

外国人差別
がいこくじんさべつ

につながる。 私
わたし

たちにできるのは、そういうことに注意
ちゅうい

して、外国人全般
がいこくじんぜんぱん

が

差別
さ べ つ

されないように考
かんが

えるのもテーマ
て ー ま

かと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「私
わたし

は朝鮮
ちょうせん

のことを余
あま

り知
し

らないので、勉強
べんきょう

したい。課
か

税
ぜい

の取
と

り消
け

しなど、具体
ぐ た い

的
てき

な問題
もんだい

があれば、教
おし

えてほしい。」 

委員
い い ん

  「熊本
くまもと

で在日朝鮮会館
ざいにちしょうせんかいかん

が国際交流
こくさいこうりゅう

などに利用
り よ う

する会館
かいかん

として申請
しんせい

を出
だ

していたが、それが

在日朝鮮人
ざいにちちょうせんじん

だけの会館
かいかん

だということで、減免
げんめん

の対象
たいしょう

から外
はず

れることとなった。理由
り ゆ う

はわか

らないが、川崎市
か わ さ き し

でもどうようの措置
そ ち

がなされた。」 

委員
い い ん

  「川崎市
か わ さ き し

は外国人
がいこくじん

に対
たい

して理解
り か い

ある市
し

であるのに、なぜそうしたことになったのか。」 

事務局
じ む き ょ く

 「熊本市
く ま も と し

が別
べつ

の組織
そ し き

から、朝鮮会館
ちょうせんかいかん

をなぜ減免
げんめい

をしているかと訴
うった

えられた。日本
に ほ ん

の裁判
さいばん

は、

地裁
ち さ い

と高裁
こうさい

と最高裁
さいこうさい

の3段階
だんかい

になっている。高裁
こうさい

の段階
だんかい

で、熊本市
く ま も と し

の減免
げんめん

は正
ただ

しくないとい

う判断
はんだん

が出
で

た。最高裁
さいこうさい

でその熊本高裁
くまもとこうさい

の判断
はんだん

は正
ただ

しいとされた。最高裁
さいこうさい

の決定
けってい

なので

川崎市
か わ さ き し

も従
したが

ったというのが経緯
け い い

である。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「この問題
もんだい

は日本
に ほ ん

の政治的
せ い じ て き

な問題
もんだい

も絡
から

んでいるので、この部会
ぶ か い

で話
はなし

ができるか難
むずか

しい。」 
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＜＜次回
じ か い

の審議
し ん ぎ

について＞＞ 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「では、最後
さ い ご

に、カテゴリ
か て ご り

ー
ー

をいくつかにまとめて、テ
て

ー
ー

マ
ま

を詰
つ

めたい。1つ大
おお

きな

カテゴリー
か て ご り ー

として、意見
い け ん

が非常
ひじょう

に出
で

ていた医療
いりょう

とする。次
つぎ

に、医療
いりょう

を抜
ぬ

きにした外国人
がいこくじん

の

生活
せいかつ

が、大
おお

きなくくりとしてテーマ
て ー ま

になりそう。この中
なか

でもう1つカ
か

テ
て

ゴ
ご

リ
り

ー
ー

を探
さが

した

い。」 

委員
い い ん

  「抽 象 的
ちゅうしょうてき

になるが、共生
きょうせい

でどうだろうか。外国人
がいこくじん

が日本
に ほ ん

に住
す

む環境
かんきょう

はどうなっているのか

討議
と う ぎ

したい。」 

委員
い い ん

  「カテゴリー
か て ご り ー

の名前
な ま え

は、共生
きょうせい

、環境
かんきょう

でも、共生
きょうせい

生活
せいかつ

でもいい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「共生
きょうせい

生活
せいかつ

で良
よ

いか。もう1つのカテゴリ
か て ご り

ー
ー

を共生
きょうせい

生活
せいかつ

とする。ともに生
い

きるための

生活支援
せいかつしえん

のようなものとして考
かんが

えたい。残
のこ

りの議案
ぎ あ ん

をどうするか。」 

委員
い い ん

  「共生生活
きょうせいせいかつ

はいろいろな分野
ぶ ん や

があり、幅広
はばひろ

い議論
ぎ ろ ん

になるだろう。時間
じ か ん

が掛
か

かると思
おも

うので、

この2つだけに集 中
しゅうちゅう

したい。1つだけでも苦労
く ろ う

した経験
けいけん

があるので、医療
いりょう

と共生生活
きょうせいせいかつ

で手
て

いっぱいになると思
おも

う。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「経験者
けいけんしゃ

の意見
い け ん

がでたが、他
ほか

に意見
い け ん

はあるか。」 

委員
い い ん

  「防災
ぼうさい

は共生
きょうせい

に入
はい

るか、別
べつ

のテーマ
て ー ま

としてやるか。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「共生
きょうせい

の中
なか

で議論
ぎ ろ ん

できるのではないか。生活
せいかつ

の充実
じゅうじつ

、市民
し み ん

文化
ぶ ん か

、犯罪
はんざい

、生活
せいかつ

支援
し え ん

、そして

防災
ぼうさい

も含
ふく

めてその他
た

すべてということではいかがか。では、大
おお

きなテ
て

ー
ー

マ
ま

として、医
い

療
りょう

と

共
きょう

生
せい

生
せい

活
かつ

で良
よ

いか。」（→異
い

議
ぎ

なし） 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「次回
じ か い

から、医療
いりょう

と共生生活
きょうせいせいかつ

の2つのテーマ
て ー ま

を、審議
し ん ぎ

していきたいが、順番
じゅんばん

を決
き

めるか、

時期
じ き

を決
き

めるか、それとも2つを混
ま

ぜて一緒
いっしょ

にやっていくか、1つが終
お

わった後
あと

に、次
つぎ

をや

るかなど、意見
い け ん

があると思
おも

う。能率
のうりつ

の良
よ

い進行
しんこう

の方法
ほうほう

として案
あん

があったら、意見
い け ん

をいただ

きたい。」 

委員
い い ん

  「2つとも大事
だ い じ

な議題
ぎ だ い

。医療
いりょう

は自分
じ ぶ ん

の意見
い け ん

ではあるが、生活
せいかつ

の方
ほう

に比
ひ

重
じゅう

を置
お

いてやりた

い。」  

委員
い い ん

  「順番
じゅんばん

をつける方法
ほうほう

か。」 

委員
い い ん

  「順番
じゅんばん

はどちらでも良
よ

い。医療
いりょう

自体
じ た い

には、時間
じ か ん

がかからないと思
おも

うので、順序
じゅんじょ

はともかく、

共
きょう

生
せい

生
せい

活
かつ

に重
じゅう

点
てん

を置
お

きたい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「期間
き か ん

を、決
き

めるなら医療
いりょう

を短
みじ

かく、共生生活
きょうせいせいかつ

の方
ほう

に時間
じ か ん

をかけたいという意見
い け ん

。」 

委員
い い ん

  「過去
か こ

の提言集
ていげんしゅう

や、第
だい

6期
き

でも医療
いりょう

を半分
はんぶん

やった報告書
ほうこくしょ

が出
で

ているので、次回
じ か い

までに読
よ

んで

もらい、医療
いりょう

を半分
はんぶん

でやり、共生
きょうせい

を半分
はんぶん

でやるか、交代
こうたい

でやるかなど、具体的
ぐ た い て き

な方向
ほうこう

を決
き

めたらどうか。」 

委員
い い ん

  「第
だい

6期
き

の経
けい

験
けん

だが、いろいろな意見
い け ん

が出
で

て、みんなの意見
い け ん

だからと尊
そん

重
ちょう

して進
すす

めたが、テ
て

ー
ー

マ
ま

自
じ

体
たい

が崩
くず

れてしまった。どちらを優先
ゆうせん

にではなく、次回
じ か い

までに各自
か く じ

、言
い

いたいこと、

知
し

りたいことをある程度
て い ど

まとめてくるのがよいと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「次回
じ か い

は、医療
いりょう

と共生生活
きょうせいせいかつ

の各
かく

分
ぶん

野
や

の項
こう

目
もく

を述
の

べて、それから優先順位
ゆうせんじゅんい

をつけたらどうか。

やはり共生生活
きょうせいせいかつ

は時間
じ か ん

がかかりそうなら、共生
きょうせい

生活
せいかつ

をやるなり、同時進行
どうじしんこう

できるかなど、

見通
み と お

しができると思
おも

う。各自話
か く じ は な

したいことをまとめ、次回
じ か い

に決
き

めた方
ほう

がいいのではな

い。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「コンパクト
こ ん ぱ く と

に思考
し こ う

を持
も

っていけるような議論
ぎ ろ ん

をしたいという 考
かんが

えは同
おな

じだろう。優先
ゆうせん

順位
じゅんい

や、順番
じゅんばん

を決
き

めるのではなく、次回
じ か い

は掘
ほ

り下
さ

げた内
ない

容
よう

を深
ふか

く話
はな

し合
あ

い、質問
しつもん

や意見
い け ん

を

出
だ

し合
あ

うことにする。また、医療
いりょう

は前回
ぜんかい

の提言
ていげん

で 扱
あつか

われているので、それを参考
さんこう

にして

内容
ないよう

を検討
けんとう

する。もし順番
じゅんばん

が必要
ひつよう

であれば順番
じゅんばん

を決
き

める。 

今日
き ょ う

の会議
か い ぎ

において、この部会
ぶ か い

は医療
いりょう

と共生生活
きょうせいせいかつ

というテ
て

ー
ー

マ
ま

でやっていくと決
き

めた。



9 

次回
じ か い

、この内
ない

容
よう

を掘
ほ

り下
さ

げ検
けん

証
しょう

する。あと、部会
ぶ か い

の発表
はっぴょう

だが、今日
き ょ う

は初回
しょかい

なので、私
わたし

が

報告
ほうこく

する。報告
ほうこく

は、できれば全員
ぜんいん

が、1回
かい

ずつ経験
けいけん

してもいいのでと思
おも

っている。」 

 

【部会
ぶ か い

の報告
ほうこく

】 

＜＜教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

の報告
ほうこく

＞＞ 

委員長
いいんちょう

 「はじめに教育
きょういく

文化部会
ぶ ん か ぶ か い

の報告
ほうこく

をしてほしい。」 

委員
い い ん

  「部会名
ぶ か い め い

を、『教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

』と命名
めいめい

した。意見
い け ん

交換
こうかん

を行
おこな

い、以
い

下
か

の議
ぎ

論
ろん

が上
あ

がった。

外国人講師
がいこくじんこうし

の派遣
は け ん

および国際理解教育
こくさいりかいきょういく

のコ
こ

ーディネート
ー で ぃ ね ー と

の問題
もんだい

。いじめをはじめとする

外国人
がいこくじん

の子
こ

どもの安全面
あんぜんめん

について。教育支援
きょういくしえん

サポ
さ ぽ

ー
ー

ト
と

の円滑
えんかつ

な利用
り よ う

について。日本
に ほ ん

での

在日外国人学校
ざいにちがいこくじんがっこう

への措置
そ ち

改善
かいぜん

。母国語
ぼ こ く ご

・日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

について。子
こ

どもアイデンティティ
あ い で ん て ぃ て ぃ

に

ついて。国際結婚
こくさいけっこん

の実態
じったい

について。多文化
た ぶ ん か

・異文化
い ぶ ん か

の理解
り か い

、共有
きょうゆう

について。外国人
がいこくじん

の夫
おっと

や子
こ

どもに対
たい

する日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

について。 

今後
こ ん ご

、何回
なんかい

か話
はな

し合
あ

って具体的
ぐ た い て き

な議題
ぎ だ い

を決
き

めていくという方向性
ほうこうせい

で一致
い っ ち

した。 

次回
じ か い

は、市
し

の日本語学習支援
にほんごがくしゅうしえん

と多文化理解教育
たぶんかりかいきょういく

に関
かん

する資料作成
しりょうせいさく

を事務局
じ む き ょ く

に依頼
い ら い

した。」 

委員長
いいんちょう

「同
おな

じ部会
ぶ か い

から何
なに

か補足
ほ そ く

等
とう

、説明
せつめい

があるか。逆
ぎゃく

に、社会
しゃかい

部会
ぶ か い

で、この辺
へん

について聞
き

きたいこと

や、意見
い け ん

があるか。皆
みな

さんの要
よう

望
ぼう

で、今
こん

回
かい

から部
ぶ

会
かい

審
しん

議
ぎ

を短
みじか

くして、全
ぜん

体
たい

会
かい

議
ぎ

を長
なが

くしてい

るので、時間
じ か ん

に余裕
よ ゆ う

はある。」（→質問
しつもん

等
とう

なし） 

 

＜＜社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

の報告
ほうこく

＞＞ 

委員長
いいんちょう

 「次
つぎ

に社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

の発表
はっぴょう

。」 

委員
い い ん

  「名称
めいしょう

を『社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

』と決
き

めた。第
だい

6期
き

では『社会
しゃかい

・生活
せいかつ

部会
ぶ か い

』だったが、今回
こんかい

は『・

』なしで、「社
しゃ

会
かい

生
せい

活
かつ

部
ぶ

会
かい

」に決
き

まった。 

この部会
ぶ か い

では、11人
にん

のメンバー
め ん ば ー

が、自己
じ こ

紹介
しょうかい

も兼
か

ねて、要
よう

望
ぼう

や意
い

見
けん

を聞
き

いた。11の意見
い け ん

が

出
で

た。それをカテゴリ
か て ご り

ー
ー

としてまとめて、それを次回
じ か い

のテ
て

ー
ー

マ
ま

につなげることに決
き

めた。

結果
け っ か

、大
おお

きなカテゴリ
か て ご り

ーとして2つを議論
ぎ ろ ん

していくことになった。 

ひとつは医療
いりょう

である。外国人
がいこくじん

の生活
せいかつ

の中
なか

で、やはり健康
けんこう

や医療
いりょう

は、一番生活
いちばんせいかつ

の中
なか

で大事
だ い じ

な

ことであり、非
ひ

常
じょう

に難
むずか

しいことである。なぜなら、医療
いりょう

は非常
ひじょう

にデリケート
で り け ー と

であり、難
むずか

しい専門用語
せんもんようご

もある。もっと医療
いりょう

のサポ
さ ぽ

ー
ー

ト
と

は必要
ひつよう

ではないかという意見
い け ん

があり、医療
いりょう

を1

つ大
おお

きなテーマ
て ー ま

に決め
き め

た。 

もうひとつは、共生生
きょうせいせい

活
かつ

が1つのテーマ
て ー ま

になった。『ともに生
い

きる生
せい

活
かつ

』ということだが、

そのためにどうすればよいかがテーマ
て ー ま

。この『ともに生
い

きる』、『共生
きょうせい

』ということは、

日
に

本
ほん

人
じん

も外
がい

国
こく

人
じん

も含
ふく

めて、誰
だれ

でも気
き

持
も

ちよくこの地域
ち い き

で、地域
ち い き

の住民
じゅうみん

として、市民
し み ん

として

生
い

きていけるよう、生活
せいかつ

を支援
し え ん

、社会
しゃかい

でサポート
さ ぽ ー と

していきましょうということがテーマ
て ー ま

。

差別
さ べ つ

意識
い し き

や外国人
がいこくじん

の犯罪
はんざい

の問題
もんだい

から外
がい

国
こく

人
じん

の生
せい

活
かつ

支
し

援
えん

などを含
ふく

めて、共
きょう

生
せい

生
せい

活
かつ

というカ
か

テ
て

ゴ
ご

リ
り

ー
ー

の中
なか

で扱
あつか

うことにした。 

議論
ぎ ろ ん

していく形
かたち

として、医療
いりょう

と共生
きょうせい

生活
せいかつ

のことを1つずつ分
わ

けてやるか、それとも混合
こんごう

し

て話
はな

していくかということは、まだ決
き

まっていない。 

大
おお

きなテ
て

ー
ー

マ
ま

が2つあるので、優
ゆう

先
せん

順
じゅん

位
い

を決
き

めるか、順
じゅん

番
ばん

を決
き

めるかは次回
じ か い

にした。報告
ほうこく

は、次回
じ か い

から部会委員
ぶ か い い い ん

が持
も

ちまわりで行
おこな

い、意
い

見
けん

を持
も

って発
はっ

表
ぴょう

し、それで会場
かいじょう

の皆
みな

さん

の意見
い け ん

をもっと引
ひ

き出
だ

すような形
かたち

としたい。発表
はっぴょう

の中
なか

でいろいろ足
た

りない点
てん

があったら、

サポ
さ ぽ

ー
ー

ト
と

とフォロ
ふ ぉ ろ

ー
ー

していただきたい。」 

委員長
いいんちょう

 「質問
しつもん

や補足
ほ そ く

説明
せつめい

があるか。」（→なし） 
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委員長
いいんちょう

 「部会
ぶ か い

は分
わ

かれたが、部会審議
ぶ か い し ん ぎ

を進
すす

めるに当
あ

たり、最終的
さいしゅうてき

には、全員
ぜんいん

で決
き

めるので、『私
わたし

は教育
きょういく

だから社会
しゃかい

に関
かん

しては余
あま

り関
かん

心
しん

がない』ではなく、積極的
せっきょくてき

に参加
さ ん か

してほしい。」 

 

【各種
かくしゅ

実行
じっこう

委員会
い い ん か い

について】 

 今回
こんかい

より参加
さ ん か

の2名
めい

の代表
だいひょう

が実行
じっこう

委員会
い い ん か い

に所属
しょぞく

。4つの実行委員会
じっこういいんかい

の活動
かつどう

報告
ほうこく

。 

 

【市
し

の審議会
し ん ぎ か い

等
とう

の委員
い い ん

について】 

・川崎市国際交流
かわさきしこくさいこうりゅう

センタ
せ ん た

ー
ー

活用企画検討委員
かつようきかくけんとういいん

を選出
せんしゅつ

：趙 龍済
ちょうよんじぇ

 

・かわさき市民
し み ん

祭
まつ

り実行
じっこう

委員
い い ん

：権 純徳
ごんすみのり

 

・川崎市成人式企画
かわさきしせいじんしききかく

実施委員会委員
じ っ し い い ん か い い い ん

を選出
せんしゅつ

：エロック
え ろ っ く

 ハリマー
は り ま ー

 

・青少年問題協議会委員
せいしょうねんもんだいきょうぎかいいいん

を選出
せんしゅつ

：古谷 史子
ふ る や ふ み こ

 

  

委員長
いいんちょう

 「以上
いじょう

で2008年度第
ね ん ど だ い

2回
かい

第
だい

1日会議
に ち か い ぎ

を閉
へい

会
かい

する。」 

（午後
ご ご

 4時
じ

52分
ぷん

 閉会
へいかい

） 


